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一年级  宁杰恩

中国教育制度

我今年八月开始上中文课。中文很难但是很有意思。我
一个星期上五节中文课。星期一、星期三和星期五上小班课,
星期二和星期四上大班课。星期一和星期五交功课，星期二和
星期四有听写，星期一有考试。

我平常星期日开始写功课，可是这个周末我星期六就开
始了。我平常一点睡觉，但是昨天两点才睡觉。上课以前我
读课文，写汉字还有预习生词；下课以后我做功课，练习说中
文。

我写汉字写得很好。我不喜欢看中国电影，可是我喜欢
和我的中国朋友聊天。要是我想把中文学好，我得每天都复
习。我不去中文桌子因为我得上课。我觉得印大的中文课非常
好。

我在印大学中文的经历

IU中文旗舰领航中心

三年级  肖潇

中国的历史悠久，而且有许多非凡的成就，其中之
一是教育。从孔子时期到现在，中国教育不断改变。长年
累月，由于不断尝试提高识字率，而且努力增加学生接受
教育的机会，因此中国现在成为世界上领先教育的国家之
一。在中国，每个学生得上九年义务教育，分成小学六年
和初中三年，但很多学生经常继续读书。基础教育以后有
高等教育，包括高中三年、本科四年、硕士三年和博士三
年。虽然上大学人数逐渐提高，但上大学的过程很艰难。

在中国，每个想上大学的学生得考一次非常难的考
试，这被称为“高考”。这个考试非常难，甚至连中国人
都把高考比作“千军万马过独木桥”。中国父母都把能考
上重点大学的希望寄托在孩子身上。作为家长，怎么不想
让孩子上好大学呢？不过，学生最大的恐惧是，如果考得
不好，考试之后怎么办？父母和朋友对我会有什么意见？
前途在哪里？答案就是，学生不会让这种事情发生，老师
也不会让这种事情发生。之所以与别的国家的老师相比，
中国老师好像更严肃地教学，是因为学生的成绩是老师教
学能力的体现。正因如此，中国学校经常用填鸭式的方法
教学生。

中国老师对学生的期望非常高。除了从早上七点到
下午四点上课以外，老师期望学生下课之后继续复习学
过的内容，也预习新的内容。如果学生有问题，不可以问
问题，只能坐着听老师讲，而且必须尽可能跟着老师一起
说。

虽然中国学生的成绩比较高，但我觉得中国教育制度
在某些方面已经忘了教学的真正含义。我觉得老师给学生
一个挑战尽管有好处，但还应努力改善教学方式。老师们
应该一直鼓励学生主动学习，提出问题。文化总是逐渐在
改变之中，因此中国有可能会逐渐转变教育方式，变得更
先进。

计划生育政策
三年级  费安竺

1979年，中国实行了独生子女政策。中国之所以实行这个政策是由
于中国面临人口大爆炸的问题。然而最近，中国政府又面临好几个挑战 。
由于中国以前是个有着重男轻女传统观念的社会，所以中国的性别比例
失调问题很严重——每一个家庭都想要生一个男孩儿。因此中国政府实
行了二胎政策来解决性别比例失调的问题。但是，我认为中国政府不应
该继续实行计划生育政策。我会从三个方面来说一说为什么我不支持计
划生育政策。

第一，由于中国政府实行了独生子女政策，性别比例失调问题变
得更严重了——中国应该采取措施来解决这个政策带来的问题。第二，
独生子女政策让很多父母改变了“多子多福”的想法，所以现在很多孩
子的成长经历比较孤单。第三，中国的计划生育政策对中国的各种资源
分配、人口老龄化问题和经济发展也有不好的影响。

如果中国政府继续实行计划生育政策，会造成更严重的性别比例
失调。如果这个问题变得越来越严重，大量的男性很难找到妻子——中
国会有剩男的问题。另外，在中国养孩子很贵，在过去的四十年内，中
国人习惯了生一胎的传统，所以无论中国继不继续推行计划生育政策，
父母一般都只生一胎。由于性别比例失调的问题很严重，中国家庭需要
生更多女孩。我认为如果一对父母生了一个女孩，政府可以给他们一些
钱，这样他们可以养得起更多女孩。如果政府可以给家里有女儿的家庭
更多的支持，在将来性别比例失调和老龄化问题会逐渐解决。

中国政府实行了计划生育政策对孩子的成长经历也有不好的影
响。中国家庭的结构改变了——现在中国家庭的生育率平均为1.8，而
以前中国家庭的生育率平均为5.8。现在，父母一般只要生一胎。父母
把希望都寄托在孩子身上，望子成龙，望女成凤，结果孩子经常感到一
种深深的压抑。因此，很多中国孩子难以忍受中国父母的教育方式也不
足为奇——很多孩子认为父母的标准太高了。另外，家长过高的预期对
他们造成了很大的压力。因为他们认为孩子应成为人才，工作以后赚钱
给父母尽孝，所以父母通常很严格。此外，中国教育内容的难度上升
了。随着中国教育内容难度的上升，在学校里竞争越来越激烈。所以近
年来，中国高考的难度达到了高峰。

另外，中国的计划生育政策也对中国的各种资源有影响。与美国
相比，中国的人均可再生淡水资源比较少，原因是因为中国的人口比其
他国家多得多。中国应该多用其他绿色资源，特别是太阳能。中国不应
该多用不可再生资源，否则在将来可能会造成很糟糕的后果。另外，如
果中国继续实行计划生育政策，会也对劳动力和经济发展有很不好的影
响。中国的平均人口年龄已经达到了41岁，老龄化的问题已经给人们敲
响了警钟。人们开始意识到中国的劳动力会逐渐减少，而且经济发展会
越来越慢。

计划生育政策
三年级  郑逸玲

在实行计划生育政策之前，每个中国家庭一般来说
都有很多孩子，因为他们认为多子多福。然而，人口过
多的问题给人们敲响了警钟。由于中国政府不想让人口
数量达到高峰，从上世纪70年代政府开始推行计划生育
政策。这个政策规定每对夫妻只能生一个孩子。从计划
生育政策实行到现在，中国人口数量增加的速度大幅度
下降了。这政策也让中国人口数量达到13亿的时间晚了
好几年。

我反对中国计划生育政策的实行。我觉得这政策
虽然控制了人口数量，但是造成的问题比想像的要多
得多。同时我认为这个政策也使中国面临巨大问题，那
就是影响孩子成长的经历。从家庭方面来说，随着计划
生育政策的实行，很多生活方面也随之改变。首先，独
生子女会受宠于父母和老人，孩子可能一点独立性都没
有。与有兄弟姐妹的孩子相比，独生子女可能会感到更
大的压力，因为他们成人之后要照顾他们的父母和祖父
母辈。另外，我觉得父母会过于把希望都寄托在孩子的
身上，因为他们只有一个孩子。比如，父母可能会提前
几年就开始给孩子报名上辅导班。同时，家长也可能会
感到巨大的压力。他们希望自己唯一的孩子有一个美好
的前途。

我认为中国政府现在实行的二胎政策是一件好事，
至少可以给每个家庭多一个选择。虽然现在每个家庭都
可以生两个孩子，但是因为养孩子的成本很高，不是每
个家庭都养得起。除此之外，很多现代女性都想接受高
等教育，而且他们还想去工作，没有时间在家里照顾孩
子。所以，我觉得在现在的情况下人口数量不会大幅度
增加。

总之，计划生育政策的想法是好的。在当时的确控
制了中国的人口数量增长。但是政府没有预料到这政
策也会造成那么多问题。这些问题有待进一步解决。

中国人最近开始更重视计划生育政策的实行
情况，因为这个政策引起了很多问题，比如说性别
比例失调、劳动力和资源分配的问题，所以我认为
政府不应该继续计划生育政策。如果他们不继续实
行这个政策，中国人可能会有比较美好的未来。中国的饭桌文化

五年级  张素心
不同的历史背景，会形成不同的文化与礼仪。中国作为历史上四

大文明古国之一，历史悠久，是著名的礼仪之邦。然而在众多的礼仪
中，大家最为熟悉的礼仪之一莫过于饭桌礼仪与文化。 

在中国，吃饭是重要的社交方式之一。在饭桌上人们不仅可以
联络感情、交流日常，还可以谈生意等等。在中国请客吃饭，客人来
时，作为主人的一方应该出门相迎，以表示欢迎。在正餐开始前主人
准备茶水招待先行到来的客人，并与其闲聊，等所有宾客来齐后再请
大家一起入席。宴席在座位上又分为主座、主陪、主宾与副宾等。入
席时应先请客人与长者入座，以表示对老人的尊重，并将客人的地位
相对提高。据我了解，主座是指正对门口的中央位置，且离大门距离
为所有位置中最远的一个。从字面意义我们就可以联想到，这是家中
最年长的主人所有的位置。主座对面的的位置是主陪坐的，而主宾与
副宾则分别坐在他们的左右两侧。如果宾客中有年龄差之分，年长或
社会地位崇高的客人会坐在主人的左边，中国古代以左为尊。如果是
在饭店宴请客人，主人应该把菜单递给客人并请他们来点菜。在主人
请客人来点菜时，作为客人的一方不应该太过于主动，而是应该请主
人来点菜，以表示客随主便的中国传统。而这时，主人则在点菜的同
时应该询问一下客人的饮食喜好以及是否有忌口的东西，以避免让客
人觉得招待不周。若是在家中宴请客人，就要尽可能的多准备一些不
同口味的菜肴。比如，同样的菜式，可准备辣与不辣两种，以方便客
人选择。同时，因为中国人讲究荤素搭配，所以在点菜或做菜的时候
应该确保有冷盘、荤菜、素菜和汤，尽可能的照顾到每个人的需求。
而且饭菜量一定要足，宁可多不可少，否则会显得主人小气。至于饮
品方面，主人也应该尽可能的准备不同种类的饮品以供客人选择。若
在饭店，在开始正式点餐前可先准备一些茶水供客人饮用。而在点餐
时先行询问客人喝不喝酒，若喝酒，则先询问客人喜好的品种供其选
择；若不喝酒，则选则其他不含酒精的软饮料。作为客人，入座后不
该马上动筷，而是应该等主人打招呼或示意后才能开始动筷。也就是
如此，在中国的饭桌上也就形成了互相尊重的理念。推杯换盏、觥筹
交错中，又能体现中国人独有的文化观念。

中国人的

四年级  安东尼

在世界上，之所以很多国家都出现了新观念和新变
化，是因为西方文化和现代意识的影响。在中国，有些传
统观念，特别是消费观念和婚恋观，发生了很大的改变。

首先我要描述消费观的改变。原来，所有的工作都是
政府分配的，但随着改革开放的实行，人们有了更多的自
由，生活质量也提高了。他们想要买车，也想住更大的房
子。倘若钱不够也没关系，人们就可以去银行贷款。许多
人感谢银行，因为贷款可以帮人买更大更好的房子。娶妻
生子以后，大的房子是必需的。有一个人骄傲地说：“我
才30岁，就住得起领导才能住的大房子！”

中国的婚姻恋也看到大的改变。在婚外恋方面，近
70%的被调查者认为，如果发生婚外恋，最好不离婚，20%
说会选择离婚。为什么这是个严重的问题呢？答案就是如
果社会对婚外恋持宽容的态度，就会鼓励婚外恋的行为。

我觉得美国与中国在这些观念上有很多不同。这些变
化在美国早已是普遍现象。在美国男女朋友，常会住在一
起，因为他们想分摊租金。在买房子的方面，美国人不太
在乎房子的大小，因为美国是很大的国家，另外我们的人
口不多， 所以我们的房子一般来说都足够大。

我对中国人的新观念持中立的态度。在房地产方面，
根据一个中国的经济调查显示，工业与建设在中国的GDP
中占到了70%。如果中国的经济发展一直依靠工业，建设
停止的时候，中国要怎么办呢？中国的房地产热迟早会冷
却下来。我怕中国会重复美国以前的错误。比如说在2008
年的时候，美国发生了金融危机，不但股市崩盘，利息率
也猛涨，就是因为我们的银行进行了过多的风险投资。现
在中国的政府好像也在这样做。政府的冒险行为会造成严
重的后果。中国出现了很多新观念，但我们得小心新观念
可能造成的问题。

海外学习之旅
五年级  陈宗琪

今年暑假，除了去嘉义探亲以外，我参加了台大
的国际语言研习所(ICLP)的项目。通过这番经验，我
不但学习了文言文与新闻相关的生词，还体验了台湾
文化，包括唱KTV、制作凤梨酥、逛夜市和搭捷运等
多项娱乐活动。在课程方面，每个ICLP学生的课程
都因人而异，是以学生的听、说、读、写能力而分班
的。我个人请求了老师们让我学习文言文，因为我对
文言文特别感兴趣。学完之后我发觉，因为理解了每
个字的根源，所以文言文其实对我们这些中文是第二
外语的人来说，使我们学习新成语或生词的时候更加
容易。 除此之外，ICLP的老师们还规定学生们，为了
每周五的演讲，每周要写出一篇文章。虽然一到周一
我就开始烦恼该如何写这礼拜的文章，但是我现在认
为，最终还是值得的。

去台北不可能只每天低着头，呆在宿舍里学习。
周末的时候，我和几个新交的朋友们都会去公馆或师
大逛夜市。令我印象最深刻的一家店是台大旁边的光
南，从韩国唱片到文具用品，甚至大多数的日常生活
用品，光南都卖。我也去了淡水、九份和金瓜石。淡
水的海景在夕阳西下的时候不仅美丽，它还有一种清
幽，让人产生从容的情绪。相对而言，在九份游玩的
人没有淡水的多，但九份令人振奋，感觉很热闹。

若现在提到台北，我第一个先想起的印象就是：
热。但我认为，在学习方面得到的收获以及与好友交
往的经验，是一个无法替代、永生难忘的经历。

新观念和新变化


